

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 24 DE AGOSTO DE 1773.

Constantinopla 18 de Junio de 1773.

LOs últimos avisos de *Egipto* han desvanecido enteramente las inquietudes que se tenían sobre la suerte de aquel Reino, habiendose confirmado por repetidos Corréos la noticia de la derrota y prision de *Alí Bei*, y posteriormente la de su muerte. *Mehemet Aboudaab* ha reiterado al mismo tiempo á la *Puerta* las mayores seguridades de su zelo y fidelidad, esperandose que *Halil Baxá*, nuevo Caimacan, que debe hallarse ahora en el *Cayro*, pueda desempeñar fácilmente las comisiones de que está encargado. Libre del famoso *Alí Bei*, cuyos progresos amenazaban por aquella parte al centro del Imperio *Otomano*, solo faltaba que la *Puerta* triunfáse con igual felicidad de los Aliados que aquel rebelde había adquirido entre los Pueblos independientes de la *Siria*; pero la excesiva codicia de estos ultimos ha servido mas oportunamente á los *Otomanos* que sus numerosos Exércitos. Apenas se recibió en *Jafa* la noticia de la derrota de *Alí*, entró la discordia entre los *Cheikes* sus amigos sobre el repartimiento de sus riquezas, cuya desunion degeneró en guerra civil, tomando las armas *Drusos*, *Arabes*, y *Mutualis*. El *Cheik Daher*, aquel famoso anciano que con mas de 80 años de edad conservaba el esfuerzo y vigor de la juventud, y cuyo solo nombre hacía temblar á toda la *Siria*, tubo el dolor de ver á algunos de sus propios hijos tomar partido contra él. Dícese que dicho anciano guerrero, puesto á caballo á la cabeza de sus Tropas, ha sido derrotado finalmente en una batalla que presentó á sus antiguos amigos y á sus hijos; pero que tubo la gloria de morir con las armas en la mano en una edad tan abanzada. Se añade que había mucha conmocion en aquel País, de suerte que aprovechandose el Baxá de *Damasco* de estas turbaciones, podrá extinguir con mas facilidad el espíritu de sublevacion que de muchos años á esta parte ocasiona tantos cuidados, embarazos, y dispendios á la *Puerta Otomana*.

Sigue la tranquilidad en *Smirna*, en donde entraron el 20 del mes ultimo 150 Marineros, alistados en la *Asia menor* para el servicio de la Esquadra, y dos dias despues partieron á los *Dardaneles* seguidos de otros 250. Estas Tropas regularmente ocasionan bastante turbacion en los Pueblos de su tránsito; pero en esta ocasion las ha contenido la vigilancia y severidad del Gobernador, cuyo desvelo es mayor de lo que esperaban los *Turcos* y *Franco*s establecidos en aquella Ciudad: y así se les hace menos sensible la pérdida de *Cara Osman Oglou*. Lo que contribuye principalmente á la felicidad de *Smirna* es, que no hai memoria de haber permanecido libre de la peste tanto tiempo: el comercio vuelve á su antiguo estado, entrando y saliendo diariamente diferentes Embarcaciones cargadas de mercaderías.

La Esquadra *Rusa*, que partió de *Páros* y cruza en diferentes parages del *Archipiélago*, dexa pasar libremente hasta ahora á todos los Navíos neutros sin detenerlos ni visitarlos.

La division de la Esquadra *Otomana*, destinada para la *Criméa*, permanece todavía en *Bujukdaré*, donde está detenida á causa de los vientos contrarios.

Dias pasados recibió la Corte un Corréo despachado por el Feld Mariscal Conde de *Romanzow* con la agradable noticia de que el Ejército de su mando había pasado el *Danubio* el 22 del mes ultimo en las cercanías de *Hirsow*. La Vanguardia, á las ordenes de los Tenientes Generales *Stupuchin* y *Patiemzin*, y de los Mayores Generales *Weisman* y Príncipe *Galitzin*, derrotó sucesivamente muchos Cuerpos enemigos, entrando en sus trincheras y tomándoles su artillería, y todo el bagage, de cuyas resultas se había adelantado hasta corta distancia de *Silistria*. Parece que dicha Plaza y sus inmediaciones estaban llenas de Tropas enemigas, regulandose su número en cerca de 3000 hombres, bien atrincherados. Sin embargo, el Mariscal *Romanzow* había pasado ya á reconocerla, con el fin de disponer el ataque y ver si la podía tomar antes que la socorriese el Gran Visir, que se hallaba á bastante distancia: Despues de esto pensaba en marchar con todo el Ejército en busca del Enemigo para presentarle batalla, de suerte que se esperan de un dia á otro noticias mui importantes.

LAs ultimas Declaraciones presentadas por los Ministros de *Prusia* y *Rusia* han puesto al Magistrado en la mayor consternacion, y pronto se sabrá el partido que haya de tomar, bien que hai apariencias de que cederá á la necesidad. Por otra parte se sabe, que el Rei de *Prusia* ha compra-

prado al Obispo de *Cujavia* muchos territorios, situados baxo el cañon de *Dantzick*, incluso algunos de ellos en las mismas fortificaciones: por cuyo medio podrá *S. M. Prusiana* estrechar mas á esta Ciudad, y aun darla la lei.

Varsovia 15 de Julio de 1773.

LOs Soldados *Rusos*, que estaban de guarnicion en *Thorn*, salieron de allí el 11 de este mes; pero los ha reemplazado otro Destacamento de la misma Nacion. Aquella Ciudad se halla en una situacion lamentable: se aniquila su comercio: los Artesanos no tienen en que emplearse; y los víveres se encarecen y escaséan diariamente, porque no hai comunicacion alguna con la *Cujavia*. Los *Prusianos* impiden que se lleven provisiones de la orilla opuesta del *Vístula*; y todo el cuidado de la Corte de *Berlín* se dirige á trasladar á *Elbing* el comercio de aquella Provincia.

El dia 7 del corriente tubieron los Delegados otra Sesion, con asistencia de los Ministros de las tres Potencias. En ella se deliberó sobre los medios de arreglar la subsistencia de las Tropas estrangeras en el Reino, creyendose sirva de basa una Memoria que formó el Baron *Lentulus*, General *Prusiano*. Se ha dado al Público un reglamento relativo á el Tribunal de la Confederacion general, que contiene diez y siete artículos. Se compondrá dicho Tribunal de once Ministros, y se decidirán los asuntos á pluralidad de votos, señalandose diez y ocho Abogados para la *Polonia* y doce para la *Lithuania*.

Viena 28 de Julio de 1773.

ACabamos de recibir cartas del Exército *Ruso*, que informan con bastante individualidad de los ultimos sucesos que han tenido las Tropas *Rusas* y las *Otomanas*; y para noticia del Público, referimos aquí lo sustancial de ellas. La primera, que es de 8 de Junio, escrita en *Karasu*, en el campo del Cuerpo del General *Weisman*, contiene lo siguiente.

„Salimos de *Ismail* el 2 de este mes baxo las ordenes de este General: pasamos el *Danubio* sin oposicion, y marchamos del mismo modo „hasta *Karamurat*, á 25 verstes de aquí, de donde partimos el 7 á las „dos de la mañana. Al amanecer pasó á la Vanguardia la Caballería, y „tambien los *Cosacos*, sostenidos de un batallon de Cazadores y otro „de Granaderos, mandados por el Conde de *Romanzow*, jóven de 22 „años. *Karasu* está situado detras de un gran pantáno, que se une á un bra- „zo del *Danubio*: sobre el pantáno hai un puente, y detras de éste una „gran montaña en anfiteatro. Persuadiendose el General á que ha- „brían fortificado los enemigos este puente, dirigió la marcha ázia la „izquierda para dar la vuelta al pantáno: precaucion mui justa, pues los „*Turcos* habían hecho un terrible atrincheramiento detras del puente.

„Por

„Por el lado donde venimos tenían igualmente otro, pero no tan fuerte,
 „y evitamos el paso del puente. Dos Regimientos de Caballería, que
 „hacían parte de la Vanguardia, se adelantaron de la Infantería cerca de
 „una legua, vieron la Caballería enemiga bastante distante de su atrin-
 „cheramiento; y habiendose adelantado á ella un Regimiento de la nues-
 „tra, se retiró aquella á sus trincheras sin esperarnos: la volvieron á en-
 „contrar sobre una pequeña altura, y la atacaron; pero los recibió su In-
 „fantería, que estaba detras de la altura fuera de su trinchera, con un fuego
 „de fusilería, que los detubo. Una partida de *Spahis* se echó con furia sobre
 „la izquierda de nuestra Caballería, la hizo retroceder, y á su imitacion
 „executó lo mismo la restante Caballería con bastante precipitacion. No
 „fue posible detenerla hasta que llegó la Infantería, de la qual se había ade-
 „lantado demasiado; pero por fortuna los *Turcos* debieron de creer que
 „era una estratagema, y no los persiguieron mucho. El fuego de los ca-
 „ñones de nuestra Infantería los alejó, y la Caballería volvió á formar-
 „se. Luego se unió lo restante del Cuerpo; y el General, haciendo ade-
 „lantar la artillería gruesa para batir el Campo enemigo tras de su trin-
 „chera, tomaron los *Turcos* la fuga, despues de habernos correspondido
 „un rato con su artillería. El General destacó la Caballería y *Cosacos* para
 „perseguirlos; pero su Caballería había ya tomado mucha delantera. Al-
 „canzaron sin embargo á los *Genízaros*, los quales hicieron alto, y se defen-
 „dieron como desesperados; pero nuestra Caballería se echó sobre ellos
 „espada en mano, y los pasó á cuchillo. Los *Turcos*, aun heridos y tendidos
 „por tierra, se defendían á pistoletazos, y cortaban los pies á muchos
 „Caballos con los grandes cuchillos que llevan.“

La segunda es de 9 del corriente, y del Campo del Ejército *Ruso*, en la orilla *Septentrional* del *Danubio*, á quatro leguas mas abaxo de *Silistria*, cuyo tenor dice así.

„Despues de la accion de *Karasu*, el Destacamento del General
 „*Weisman* siguió el *Danubio* ázia arriba, y encontró un Cuerpo de *Tur-*
 „*cos* campados en el parage donde nuestro Ejército debía pasar el Rio.
 „Atacó nuestra Vanguardia al mismo tiempo que el Teniente General
 „*Patiemkin* pasaba en Barcas con su Cuerpo, y los *Turcos* abandona-
 „ron su Campo. Dos dias despues pasó el Ejército, y marchó ázia
 „*Silistria*, haciendo la Vanguardia el Cuerpo del General *Weisman*. A
 „legua y media de la Ciudad había un Campo atrincherado de *Turcos*,
 „que salieron á nuestro encuentro. El General *Weisman* se había ade-
 „lantado con un Regimiento de Granaderos, un Batallon de Cazadores,
 „y los *Cosacos*: éstos fueron rechazados, y nos hallamos en la Infan-
 „tería rodeados de *Turcos*; pero la firmeza y buen orden nos sacaron de

este ahogo, y los *Turcos*, no solo se retiraron á su trinchera, sino que la abandonaron, dexando todas sus tiendas, y se marcharon á *Silistria*. Nosotros campamos en la misma trinchera; y dos dias despues, dexando allí el Cuerpo del Mariscal *Romanzow*, marchó lo restante á aquella Plaza, con prevencion de faginas para el asalto. Al amanecer atacó el Teniente General *Patiemkin* un atrincheramiento sobre una montaña, que domína la Ciudad: los *Turcos* salieron de la trinchera, y le rechazaron; pero un Regimiento que destacó *Weisman* subió por la espalda, y se apoderó de la trinchera. No se executó el asalto de la Ciudad, y los *Turcos* hicieron tres salidas durante el dia para volverse á apoderar de la montaña, lo que no pudieron conseguir. No obstante, perdimos mucha gente, y por la noche abandonamos la montaña. El dia siguiente descansó la Tropa, y al inmediato nos pusimos en marcha para retirarnos y repasar el *Danubio*. Cerca de un desfiladero y un puente, que habiamos de pasar, había un Cuerpo, que dicen sería de 2000 *Turcos*, y se hallaba atrincherado en un bosque. El General *Weisman* se adelantó con dos ó tres mil hombres para atacarle; pero los *Turcos*, saliendo de su trinchera, acometieron por tres veces á *Weisman*: fueron sin embargo batidos, y dexaron todo su campamento y su bagaje: solo perdimos 30 hombres; pero el General *Weisman* fue muerto de un pistoletazo, y se puede asegurar que por su pérdida ha costado bien cara á la *Rusia* esta victoria, la qual ha asegurado nuestra retirada, y ha sido causa de que este Exército haya vuelto á pasar el *Danubio* sin oír un fusilazo.

Londres 30 de Julio de 1773.

EL dia 19 del corriente revistó el Rei en el llano de *Wimbleton* el Regimiento de Infantería num. 4, y lo mismo executará S. M. sucesivamente con los demas Cuerpos de su Exército.

Esta semana se han tenido en el Palacio de *S. James* muchos Consejos á presencia del Rei, así sobre el contenido de diferentes pliegos, venidos de otros Países, como sobre los negocios interiores del Reino y los de *América*, cuyos Agentes han conferenciado tambien con el Secretario Conde de *Darmouht* para tratar de reparar muchos agravios que experimentan aquellas Colonias en su gobierno. Sin embargo, será bien difícil conciliar las ideas de los *Américanos* con el modo de pensar del Ministerio. Este quisiera sujetarlos enteramente á las *Leyes Británicas*; y ellos, que se miran como independientes de la Nación en ciertos asuntos, trabajan secretamente para sustraerse del rigor de dichas *Leyes*, con el fin de establecer despues un sistema de independencia á que aspiran mucho tiempo ha.

Compiègne 8 de Agosto de 1773.

EL Conde de *Broglie*, Caballero de las Ordenes del Rei, y Teniente General de sus Exércitos, nombrado Comisario plenipotenciario para ir á recibir en la frontera á la futura Condesa de *Artois*, tubo la honra de dar gracias á S. M. de esta distinguida comision: siendo presentado por el Duque de *Aiguillon*, Ministro y Secretario de Estado del Despacho de los negocios estrangeros.

El Conde de la *Marmora*, Embaxador de *Cerdeña*, tubo el 5 del corriente audiencia privada del Rei, en la qual presentó sus Cartas de recreencia, y se despidió de S. M. El Conde de *Viri*, que le sucede en esta Embaxada, tubo inmediatamente otra audiencia del Rei, habiendo acompañado á ambos el Sr. *Tolozan*, Introdutor de Embaxadores.

París 9 de Agosto de 1773.

EL dia 10 de Mayo del presente año se juntó en *Lila*, de orden del Rei, un Consejo de guerra, compuesto del Teniente General Conde de *Muy*, Caballero de las Ordenes del Rei, Presidente; de los Tenientes Generales Conde de *Chabó*, y Marqués de *Lugeac*; de los Mariscales de Campo Conde de *Rochambeau*, Conde de *Caramán*, Vizconde de *Sarsfield* y Baron de *Vioménil*, Inspectores generales de las Tropas del Rei; y del Mariscal de Campo Conde de *Montbarey*, Inspector general de Infantería, que hizo las funciones de Ponente y de Procurador de S. M. Dicho Consejo, en vista de la orden del Rei, relativa á las turbaciones que habían sobrevenido en la Isla de *Francia*, en el Regimiento Real *Contois*, y de la division originada entre los Gefes y Oficiales de dicho Cuerpo, condenó á muchos Capitanes, Tenientes y Subtenientes á ser degradados, y á algunos años de prision; y habiendose conformado S. M. con la sentencia, se executó el 17 del mes ultimo con las formalidades establecidas por ordenanza.

Nápoles 3 de Agosto de 1773.

LA Reina nuestra Señora dió felizmente á luz el Martes de la semana anterior una Princesa, á quien se administró luego el Bautismo con los nombres de *Luisa*, *Maria Amalia*, *Teresa*, *Ana*, *Juana*, *Cayetana*, *Antonina*, *Carolina*, habiendo hecho las veces de Párroco nuestro Eminentísimo Cardenal Arzobispo en la Capilla privada de la Real Cámara, donde estaban congregados los Consejeros y Secrerarios de Estado, los Gefes de Palacio, los Electos de esta fidelísima Ciudad, los Presidentes de los Tribunales, y crecido número de Gentileshombres de Cámara, Damas de Palacio, Oficialidad y Ministerio. Tambien concurrieron el Nuncio Pontificio y los Ministros estrangeros, anunciandose al Pueblo este plausible suceso con tres salvas de artillería y repique general de cam-

panas. El dia siguiente por la mañana recibió el Rei los cumplidos del Ayuntamiento de esta Ciudad y de la Nobleza, Oficialidad y Ministerio, á quienes dió á besar su Real mano. Por la noche hubo luminarias generales, sin exceptuar el Real Palacio, los Castillos, todas las Iglesias y otros edificios públicos.

P Or las ultimas cartas de *Bolonia* se sabe, que el dia 27 del pasado se puso en libertad al P. *Ista*, *Jesuíta*, el qual se encaminó luego á *Bulrio*, y que lo mismo se había executado el 28 del propio mes con los otros dos Padres *García* y *Janusch*, embiado el primero á *Castel S. Pedro*, y el segundo á *Castel S. Juan*, todos Pueblos del Estado *Boloñés*, donde debían permanecer á disposicion del Eminentísimo Arzobispo.

Roma 4 de Agosto de 1773.

Las noticias de *Ferrara* confirman la posesion que se ha tomado de los bienes pertenecientes á los PP. *Jesuitas*, existentes en aquella Legacion; y por lo que mira á los situados en *Cotignola* los dió el Eminentísimo Legado en administracion al Padre superior de *Menores Convencuales*, prohibiendo al mismo tiempo á aquellos Religiosos celebrar la Novena de *S. Ignacio*, sin embargo de que continuaban en su Iglesia los demás exercicios de piedad.

Se sabe que habiendose encaminado á *Senigalia* el Cardenal *Acquaviva*, ha tomado posesion del Colegio de *Jesuitas*, poniendo sus bienes en administracion á nombre de la Reverenda Cámara Apostólica. Hecho esto, despachó su Eminencia á su Vicario y otros Ministros á tomar posesion de los capitales que gozan en *Bolonia* y de las Granjas pertenecientes á la referida Abadía, situadas en los territorios de *Fosombrone* y *Pergola*.

Segun algunos avisos de la Ciudad de *Mantua*, parece que el Gobierno de aquel Ducado ha resuelto tomar posesion de los bienes del Colegio de *Jesuitas*, existentes en dicha Ciudad; y añaden que lo mismo se había executado en otro Colegio de su jurisdiccion.

Se hace subir á mas de 100 el número de *Arrianos* convertidos á la *Fé Católica* en *Transilvania*; y se asegura que habiendo llegado allí el Emperador en esta coyuntura, había dado á aquellos recién convertidos un exemplo de religion y de piedad, asistiendo á la procesion solemne que se hizo con este motivo.

C On motivo de ser este año de Jubiléo en la Santa Iglesia de *Santiago* nombró el Rei nuestro Señor al Reverendo Obispo de *Lugo* D. Fr. *Francisco Armañá* para que en su Real nombre pasase á visitar aquel Santo Templo, y entregar la Ofrenda que S. M. se sirvió señalar para el culto del Santo Apostol, Patron de *España*, y mayor adorno de su Ca-
pi-

pilla. Este Prelado cumplió esta comision el dia 5 de Julio próximo pasado al tiempo del Ofertorio de la Misa Votiva, que celebró el Cabildo de la misma Santa Iglesia con la mayor solemnidad, por las felicidades y salud de S. M., á cuyo piadoso y devoto acto fue mui numeroso el concurso; y S. M., enterado de ello, ha manifestado al mencionado Reverendo Obispo su Real gratitud y satisfaccion por la puntualidad y zelo con que ha desempeñado tan honroso encargo. Y en nombre de los Príncipes nuestros Señores executó en los dias 8 y 17 de Julio la Visita de aquel Santo Templo, y la presentacion de las Ofrendas de SS. AA. el Reverendo Obispo de *Mondoñedo* D. *Josef de Losada y Quiroga*, á quien S. M. nombró en iguales términos que lo practicó el Reverendo Obispo de *Lugo*; y en los mismos le han manifestado SS. AA. su gratitud por el desempeño de tan decorosa comision.

El Rei se ha servido nombrar para una Canongía de la Iglesia Catedral de *Cuenca* á D. *Fran.isco Toledo y Briones*, Canónigo Lectoral de la Iglesia Catedral de *Badajóz*; y para la Canongía Lectoral de la Iglesia Catedral de *Solsona*, en el Principado de *Cataluña*, á D. *Juan Rivera*.

Tambien ha nombrado S. M. para la Vara de Alcalde mayor de la Ciudad de *Plasencia*, á D. *Dionisio Maria Montalvo*; y para la Alcaldía mayor de la Ciudad de *Marvella*, á D. *Antonio Josef de Castro*.

Por Extraordinarios despachados del Presidente de la Contratacion de *Cadiz*, Marqués del *Real Tesoro*, se ha tenido noticia de haber entrado en aquel Puerto el dia 13 de este mes las Fragatas de la Real Armada *Santa Barbara*, y *Nuestra Señora del Carmen*, procedentes de *Buenos-Aires*, de donde salieron en 16 de Mayo ultimo. Conducen para S. M. y Particulares 561½ 17 pesos fuertes en plata acuñada, labrada y alhajas: 5½ 296 arrobas de Lana de *Vicuña*: 300 de Tabaco del *Brasil*; y 3½ Cueros al pelo.

Estando para salir de esta Corte para la de París el Excelentísimo Sr. Don Josef Doria Pamphily, Nuncio extraordinario de Su Santidad, se da noticia al Público para que las personas que tubiesen algun crédito contra la Casa de S. E. acudan en todo el presente mes de Agosto al Palacio Apostolico de la Nunciatura á su Tesorero Don Nicolás Fanttoci.

Coleccion general de Máquinas. Num. 20: *Máquina ó Bomba para arrojar el agua en los incendios.* Se hallará con las antecedentes en la Librería de Miguel Escribano, calle de las Carretas.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.